

AGENDA 803
Corregimiento

A.H.P.

Civil - 1880-1887

- Burdriá - Decades a pastas en la
dehesa de Tablado

605

SORIA

19.7.44

Nº 19744

1878

N.º 0.517.542



J. Pedro María del Río, vecino y empadronado en esta villa, como aparece de la cedula personal que presenta y me le ha devuelto, del modo que mejor en derechos proceda, ante mí mis pareros en justicia, y digo: Me á los señores Dr. Autolín, Dr. Pedro, D^a Francisca, D^a Josefa, y D^a Carmen Sijler y Rebuelta, vecinos aquella, y estas consortes de Dr. José Calderon y Villegas la una, y la otra de Dr. José Gómez y González, vecinos de la ciudad de la Alcudia y de Burgos, y del pueblo de Santuoste, propio del Dr. Autolín, pertenece en pleno dominio la finca de La Hacienda de Tablado situada dentro del término municipal de la villa de Borobia, con el que confronta por un lado, y por los demás con otros de diferentes pueblos de Aragón y Castilla. Esta finca viuso á dichos señores por herencia de su señora Madre D^a Francisca Rebuelta, que la tuvo en igual concepto de su hijo Dr. Joaquín Sijler que murió en la ciudad de México, quien la adquirió por compra que hizo en dicha ciudad en el año de mil ochoscientos setenta á los descendientes de Dr. Andrei Suárez de Peredo, donde del valle de Oribatal, sucesor de los señores Marquales de Castilla, Marqueses de Borobia y de Liria, de los que procedía, en escritura autorizada por uno de los licenziantes públicos de aquella nación, representada por las legaciones y Ministerios correspondientes, e inscripta oportunamente en el Registro de la propiedad de este partíno, con cinco documentos en el mismo año de mil ochoscientos setenta se le dio la posesión judicial que recibió en su nombre su hermano Dr. Autolín por testimonio del notario

de los señores Barrios, en uno de los Cíclitos, y dentro de
los de igual procedencia, comprendidos en las mencionadas
bills de Lina y Borobía, y en los términos jurisdiccionales.
Los vecinos de Lina siempre reconocieron y respetaron debi-
damente los derechos de la casa de los señores Marcahalos; y,
por el contrario los de Borobía, más implacables enemigos, des-
conocidos a los numerosos beneficios que a manos llevan los
dipositarios, no se han cansado jamás de invadirlos, y
de proyectar membranabretos y estruendos. A mediados
del siglo diez y seis, obtuvieron y representando los titulares
del Marcahalo y de los Marquesados de Borobía y de
Lina el Dr. Fr. Pedro de Lima, ya le quisieron disputar los de-
rechos a la dehesa, promoviendo pleito en la Chancillería
de Valladolid, del que resultaron y se apartaron cofresan-
do y reconociendo que era y había sido siempre de tem-
po inmemorial hasta entonces, de los señores de la casa
que fundó su parecida cosa en contrario. Distinguidas las
circunstancias en mas de dos siglos y medio desde en-
tonces transcurridos, aprovechándose siempre los Borobíos
nos de las escisiones políticas para sus fines, y viéndolo
a los principios del que nos sigue, en mil ochenta y
veinte y ocho, habiéndose utilizado de los pastos de la
dehesa, se liquidó cuenta y se les ejecuto para el pago
de ochenta y cinco mil y pico de reales, a cuyo pago
fueron condenados con las costas que traería estar debien-
do al traves de las diligencias practicadas para su to-
brencia. Por ponerse a cubierto de este pago el Herde-
ro de Borobía Dr. Ramón Solís, boticario, al que por cierto
le dieron buen pago sus conciencios, pues en una fun-
eraria de la población le mataron en el sitio mas público
y de mas concurrencia, en la plaza del Vino, que estaba

llona de gente, habiendo quedado impune ese delito, por falta de prueba
de sus autores, o no se puso que denunció como maltratados y sus dueños o
conocido los bienes de que se trataba, se los que se trataba el Estado que los
tuvo en su posesión unos cuantos años, por lo que un voluminoso ope-
rante, habiendo acordado cumplidamente que su dueño lo fuese
D. Francisco de Paula Luna Mariscal de Castilla, Marqués de Boro-
bia y de Linia, y por un fallo sumiso la Catedral del Valle y conve-
tos, vecinos de México, se dictó sentencia en este Juzgado en que
se absolvió de la demanda a la parte de los Mariscables a quienes
se mandó se les restituyeran sus bienes con los frutos y rentas pro-
ducidas, cuya sentencia se confirmó por la de Vista de la Audi-
cacia de Burgos de 10 de Setiembre de mil ochocientos cuarenta
y ocho, y por la de Alcaldía de veinte y cuatro de Mayo de mil
ochocientos cuarenta y nueve, con imposición de costas al demandante,
y a los testigos Borobianos que declararon en el expediente,
entre los que por cierto figura el Dr. D. Pío Gourato. En con-
secuencia de estos fallos volvieron a sus dueños los bienes recupera-
dos, quienes los vendieron a D. Joaquín Sigler. Presentámonos
de los atropellos cometidos por los Borobianos en los diez meses
de la adquisición de Sigler, aunque son de menor importancia
que las cometidas a sus invasores. Dejaron de ello. Hasta tanto
margen a interdictos, y hasta a procedimientos criminales. El ha-
yendo sabe los atropellos e invasiones de los Borobianos contra Pe-
ñalba, y sus moradores, y dueños en los días treinta de Setiembre
y primero de Octubre últimos. En ellos se apoderaron de la fin-
ca, y en ella continuaron como dueños con sus ganados, devoraron
las aguas, y pusieron en peligro la existencia de las personas.
Habiendo introducido el pueblo en mara en la noche, llegando
a poco más de un tiro de piedra de la casa, en la que tuvo que
penetrar, a una hora de camino de distancia con torta desfensa-
re la cara de la postación. Los dueños de la finca, que querían

203, sus moradores no pudieron presentarse en Borobbia sin temor y sin peligro a quererse y para justicia, por que en esa villa no encontraron la independencia e independi-
tidad que debe corresponder a los que la administran, por
que en ello los son intercedores en contra de Tablado, de
sus dueños, y moradores, así como de sus dependientes y de
sus ganaderos, haciendo todos causa común, cosa que más en
los citados días tocaba y primor, en los que lo mismo per-
mitía el gobernador o quien lo autorizase que los que no lo eran,
lo mismo el granadero que el pastor, el labrador que el
artesano, el jofán que el viejo, la mujer que el chiqui-
llo. Todos son intercedores y tomar parte en contra de la
flota y de sus dueños. A quien de ellos puese ha de
acceder pidiendo justicia? El singular por que no es
fácil que en ninguna se encontrara, la administración
hay pendiente una porción de denuncias por que no solo
se han atropellado los pastos sino los sembrados de Tablado,
cómo ha de administrar justicia ningún Borobbiense, cuan-
do todos han suavizado la finca con sus ganaderos, y la están
desparramando contra la voluntad y los legítimos derechos de
sus dueños por si ó por medio de los encargados de la custo-
dia de sus animales? Para demostrar la conducta de los
Borobbienses con respecto a los dueños de Tablado, basta dar
un ejemplo que hace cuatro ó más meses que se dictaron
en el Juzgado municipal de esta villa sentencias en ju-
cios veracruzanos a los que demandó a algunos de ellos, y
que a pesar de haberse enviado los impachos á su tiempo
para las notificaciones, y de repetidos recordarles que se
hacían diligencias, todavía no se ha podido conseguir que se
practicaran, como no sea de poco tiempo a esta parte de
que se transcriban una porción de veces. Por esto, tened



N. 0.517.543



Vuez, si la justicia ha de ser una verdad, si se ha de administrar en debida forma a los dueños de Tablado, el municipio, el resto de la vecindad que se elimine de entender en ella al juzgado municipal de Botorio, y que se limite su jurisdicción al del pueblo más inmediato. Los más inmediatos son: Cuenca, y Sagarrate, pero la Cuenca es más lejana para los Botorianos que tienen que cruzar todo Tablado para ir a Sagarrate, a la vez que les toca irse para para esta villa en caso de apelación, de guerra ó de cualquier otro recurso. Sagarrate está muy próximo a Tablado del que cae más distante la Cuenca, pero la Cuenca tiene la ventaja de estar, aunque a más distancia, en el camino de Estrecho. De la Cuenca por lo tanto es el pueblo llamado para que se hielde todo lo que se juzgue en el caso que nos ocupa con ventajas y como tiendan sobre cualquiera otro para entender en los negocios de Tablado y de sus dueños con respecto a los interesados hoy, y aun más a los Botorianos, por cuya razón, y en vista de lo expuesto:

Muchísima suplico que habiendome presentado con la totalidad personal, que me sera deconocer, se haga eliminar de la jurisdicción en los asuntos penales y demás negocios concernientes a la dehesa de Tablado, a sus dueños, a sus moradores, guardas, y dependientes, y sus vecinos, al juzgado municipal de la villa de Botorio, y hasta dentro al del pueblo de la Cuenca, con todas las facultades y autorizaciones correspondientes para la celebración de los juicios y demás actos en que deba intervenir su autoridad, limitándose los

correspondientes respectos a dichos juzgados para que lo tengan
en cuenta, y facilitaránme a mí el oportunuo testimonio
mío, segun su proceder y en la justicia que pida.
Atento a mi y obo de su amistad de un obediencia lealista y patria
S. J. G. M. D. M. A. M. R. P.

02

Porche en la toma del mismo día con la
corte penal N.º 5º clase W. H. C. que
dijo en treinta y siete minutos
expidió el mismo día ^{17 de}
Buenos
años.

Primer ^{llegó a la mitad y media de Nov. 8}
dia ^{de mil ochocientos setenta y uno.}
y segundo ^{llegó a la mitad y media de Nov. 8}
dia ^{de mil ochocientos setenta y uno.}

Proponiendo el anterior escrito
y en vista de los errores en el mismo
admitas, cuya exactitud, en lo referente
al interés colectivo que tienen los del
Barrio tienen en las cuestiones rela-
tivas a la Dehesa de Castilla, constan
al que procede, por lo que son incon-
sistencias para conocer de ellas los Jueces

Municipal y Suplante de la ciudad Broto; ²
Se confiere comisión al Pm. Almudíjal
de la Cura para que entienda en las jui-
cias que se suelen acerca de tierra de
la y sean parte los vienes de repetición ¹⁴
Broto, siempre que las causas que ¹⁴
se traten sean por su naturaleza ¹⁴
de materia de competencia de los ¹⁴
Jueces municipales: Póngase esta
providencia en conocimiento de los jueces
municipales de ambos pueblos y que ¹⁴
también la misma al petitorio ¹⁴
dss. Gobernante y Notaria de la G. Pm.
Mpfz.

Attest

Lorenzo Bruto

Cmo. d

No se me queda notificare la integrante
y rendir una copia literal may